

Replanteando los límites: imaginarios y estrategias de gestión de los territorios de borde urbano-rural

Laura Ballén

RESUMEN:

La ponencia pretende brindar un panorama sobre el estudio de los territorios de borde urbano rural y los desafíos y oportunidades que implica la gestión del ordenamiento territorial en estos espacios sociales caracterizados por su complejidad. Por tanto, se estructura en tres momentos. En el primero se aborda la discusión sobre el carácter y dinámicas de las áreas de borde urbano-rural y su desenvolvimiento en el marco de las preocupaciones sobre el crecimiento y expansión de las ciudades, identificando los principales hitos registrados en su comprensión.

En segundo lugar, tomando como referente el caso de la Ciudad de Bogotá, se analizan los imaginarios y apuestas decantadas para la gestión de estos territorios en diferentes instrumentos de política pública formulados entre 2012 y 2024, así como su relacionamiento con las prácticas, y representaciones de las poblaciones que habitan estos espacios caracterizados por su complejidad y heterogeneidad

A partir del caso de estudio se sugieren algunos retos que se registran en estos territorios, así como algunas posibilidades que ofrecen estas áreas para repensar la armonización de las relaciones entre las territorialidades rurales, ambientales y urbanas que confluyen en estos espacios que son fundamentales en la delimitación de la estructura que toman las ciudades.

Se concluye que el ordenamiento de estos espacios implica replantear las nociones de límites que han prevalecido para su gestión y manejo y reconocer las territorialidades que desde lo legal formal y lo irregular moldean estas áreas de transición, donde son constantes los flujos de territorialización y desterritorialización.